



PRESIDENTA, CON A, UN MES DESPUÉS

En los primeros 31 días de su gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha sostenido un discurso político con base en la igualdad sustantiva, mientras que la inseguridad, así como la rebeldía del Poder Judicial no le han dado tregua


#SegundoPiso

PRESIDENTA, CON A, UN MES DESPUÉS

POR KARINA VARGAS
@tula_walk

Claudia Sheinbaum Pardo, la primera mujer en ganar la Presidencia de México cumple un mes en el cargo. Hasta el día de hoy, ha encabezado 22 “mañaneras del pueblo” e impulsado tres nuevos programas sociales: Pensión Mujeres Bienestar, Salud Casa por Casa y la Beca Rita Cetina. En medio de la algarabía, la afrenta heredada del sexenio anterior con el Poder Judicial continúa.

De su primera reunión realizada con empresarios mexicanos y estadounidenses a 15 días de tomar posesión como presidenta resultó el anuncio de una inversión superior a los 20 mil millones de dólares para el año 2025. Una quincena después, la política originaria de la Ciudad de México confirmó que el primer evento internacional al que asistirá personalmente será la cumbre de líderes del G20 en Río de Janeiro, Brasil, a mediados de noviembre.

En ese mismo lapso, la mandataria ha subido el volumen de la premisa “presidenta, con a” y ha defendido lo que ningún otro político con esa u otra investidura tuvo que hacer: decir con orgullo

En los primeros 31 días de su gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha sostenido un discurso político con base en la igualdad sustantiva, mientras que la inseguridad, así como la rebeldía del Poder Judicial no le han dado tregua

que es presidenta, abuela, mamá y ama de casa para hacer frente a la violencia machista.

El intérprete de 83 años, Rafael Inclán, fue el encargado de personificar la misoginia nacional al asegurar que el país tendrá “ama de casa por seis años”.

Apenas a unos días de iniciado el gobierno de Sheinbaum Pardo, el Senado de la República aprobó por unanimidad la reforma enviada por la titular del Ejecutivo para elevar a rango constitucional la igualdad sustantiva, incorporar la perspectiva de género como principio rector de las instituciones de seguridad pública y las fiscalías, e implementar mecanismos para reducir y erradicar la brecha salarial de género, entre otros ordenamientos. La Cámara

de Diputados es ahora la encargada de seguir el proceso legislativo de la propuesta presidencial.

Violencia e inseguridad, presentes

Mientras la nueva Secretaría de las Mujeres alista una cartilla de derechos para el sector de la población que representa en espera de entrar en operaciones formalmente el 1° de enero de 2025, su titular, Citlalli Hernández, ya dio un primer paso al mediar con las autoridades de Querétaro para que la Fiscalía estatal desistiera de sus acciones penales contra una niña de 14 años acusada de homicidio doloso a causa de un aborto espontáneo derivado de un embarazo provocado por una violación.

La mandataria ha subido el volumen de la premisa “presidenta, con a” y ha defendido lo que ningún otro político con esa u otra investidura tuvo que hacer: decir con orgullo que es presidenta, abuela, mamá y ama de casa



De su primera reunión realizada con empresarios mexicanos y estadounidenses a 15 días de tomar posesión como presidenta resultó el anuncio de una inversión superior a los 20 mil millones de dólares para el año 2025

Al mismo tiempo, la activista indígena Ayuuk, Sandra Domínguez, y su esposo Alexander Hernández, continúan desaparecidos desde el 4 de octubre, lo que representa el primer caso de desaparición del gobierno entrante. Domínguez denunció en 2020 y 2023 a funcionarios ligados al gobierno de Oaxaca por difundir fotografías de índole sexual de mujeres indígenas en grupos de WhatsApp.

La violencia no ha dado tregua al sexenio de Claudia Sheinbaum y en menos de dos semanas se registraron dos enfrentamientos entre personal de las Fuerzas Armadas y grupos delictivos en Culiacán, Sinaloa, y en Tépica de Galeana, en Guerrero. En tanto, San Cristóbal de las Casas se cubrió de luto tras el asesinato del sacerdote y promotor de la paz en los Altos de Chiapas, Marcelino Pérez Pérez.

Estos hechos motivaron que la administración de Claudia Sheinbaum y su gabinete de seguridad se comprometieran a entregar un informe de actividades mensual del balance de los avances de la estrategia de seguridad y pacificación coordinada por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Omar García Harfuch.

El plan a cargo de García Harfuch y las secretarías de Defensa Nacional y de Marina, así como de la Guardia Nacional (GN), se basa en cuatro ejes: atención a las causas, consolidación de la GN, fortalecimiento de la inteligencia e investigación, y coordinación con las entidades federativas y las dependencias federales.

Mediante esta apuesta, lo propuesto por el expresidente Andrés Manuel López Obrador e iniciador de la llamada Cuarta Transformación en materia de seguridad: "Abrazos no balazos" ya quedó en el pasado.

Recientemente, a la conferencia matutina de Palacio Nacional acudió el fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, y habló de los pendientes que tienen las autoridades estadounidenses con el gobierno de México sobre el "secuestro probado" del narcotraficante Ismael "El Mayo" Zambada.

A cuatro días de que se realicen las elecciones presidenciales en Estados Unidos, el diálogo diplomático entre ambas naciones existe bajo la conducción del canciller Juan Ramón de la Fuente, encargado de aminorar las posibles tensiones.

Poder Judicial, en desacato

El prometido Segundo Piso de la Cuarta Transformación nació con una abierta disputa entre el Poder Ejecutivo y el Poder Judicial de la Federación. A 31 días de que Claudia Sheinbaum se convirtiera en la comandata suprema del Ejército y Fuerza Aérea mexicanos, ocho de once ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, incluida la ministra presidenta, Norma Piña, presentaron su renuncia ante la Cámara alta.

Esto como parte de una serie de protestas en contra de la reforma judicial aprobada en el ocaso de la administración de López Obrador que plantea como cambio más drástico la elección popular de los jueces, magistrados y ministros del PJJ.

Ni la ceremonia de investidura del 1 de octubre ni ninguna "mañana del pueblo" se ha librado de tener como asunto a debatir la inconformidad expresada por los manifestantes que buscan revertir la propuesta presentada por el fundador del Movimiento Regeneración Nacional.

En el futuro próximo se vislumbra en la gestión de Sheinbaum Pardo la desaparición de siete organismos autónomos, entre ellos el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, y el reforzamiento de la austeridad republicana.



POR LINALOER.FLORES
@Linaloe_RF

A veces se impuso la controversia por el manejo del dinero público como en el caso del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), el bajo perfil y la falta de impacto como ocurrió con el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) o la acumulación de pendientes en contra de la corrupción como en la Secretaría de la Función Pública (SFP).

Ahora, cada una de estas entidades en ámbitos clave de la vida pública, tomarán otro rumbo, el del protagonismo con el llamado a dejar la impronta de Claudia Sheinbaum Pardo, la primera presidenta de México. La SFP será la Secretaría Anti-corrupción y de Buen Gobierno, el Inmujeres elevará su rango a Secretaría de las Mujeres y el Conahcyt pasará a ser Secretaría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación. En los primeros 31 días del Gobierno federal estas instancias han permanecido sometidas a un proceso de conversión que implica ponerle punto final a su historias. Así concluyen, según sus propios datos.

Inmujeres: el organismo que se alejó de la meta

El Instituto que durante 23 años tuvo el encargo legal de combatir la violencia en contra de las mujeres y desarrollar políticas que fomentaran la igualdad sustantiva gastó en promedio poco más de 100 millones de pesos por año, entre 2019 y 2024, de acuerdo con una búsqueda de *Reporte Indigo* en CompraNet. La cantidad equivale al gasto del municipio de Ecatepec durante la pandemia.

La estampa de la violencia de género en México según las cifras oficiales muestra falta de impacto de los trabajos gubernamentales. De diciembre de 2018 a septiembre de 2024, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad contabilizó 5 mil 287 víctimas de feminicidio, el máximo delito en contra de las mujeres. La cifra se disparó 137.53 por ciento en 2021 con respecto a 2015.

Conahcyt: el Consejo más controvertido

En el momento de su conversión, el Consejo con el encargo legal de impulsar el desarrollo de la

TRES NUEVAS DEPENDENCIAS

El segundo piso de la transformación ofrecido en campaña por la ahora presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha implicado un cambio de rostro de la administración federal con más secretarías

Así concluyen la SFP, el Conahcyt y el Inmujeres

En la antesala de su transformación, como lo ha dispuesto la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, los contratos públicos más altos en 2024 de estas tres instancias han sido para una campaña en medios, asesorías externas y un producto cibernético

INMUJERES

Contrato	Monto	Principio	Fin
Campaña "Seamos distintos. Versión Estereotipos 1 y 2". El objetivo fue transmitir que los roles de género generan malestar social.	\$ 4.827.586,20	31/5/2024	30/12/2024

CONAHCYT

Contrato	Monto	Principio	Fin
Servicio especializado para el seguimiento de la extinción de los fideicomisos ordenada en el decreto publicado el 6 de noviembre de 2020 en el Diario Oficial de la Federación	\$ 3.979.7413,79	1/3/2024	31/12/2024

SFP

Contrato	Monto	Principio	Fin
Servicios de infraestructura y plataforma en la nube para CompraNet 2024	\$53.215.934,58	1/2/2024	31/12/2024

Fuente: Compranet

Ahora, cada una de estas entidades en ámbitos clave de la vida pública, tomarán otro rumbo, el del protagonismo con el llamado a dejar la impronta de Claudia Sheinbaum Pardo

ciencia en México se enfrenta a la etapa más controvertida de su historia por decisiones tomadas en este último tramo. El dinero aprobado para su operación se fue, entre 2019 y 2024, en asesorías externas para desaparecer antiguos fideicomisos. En paralelo, parte de las becas en el extranjero fueron suspendidas.

En 2023, el organismo se sometió a una nueva normativa -fue expedida la Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación- que le dio el añadido de las humanidades a su quehacer. Su promedio de gasto anual en los últimos seis años con contrataciones públicas, según lo que dejó publicado en CompraNet, fue de unos 40 millones de pesos.

El epílogo de la SFP está marcado por la votación de una reforma enviada en febrero pasado por el expresidente Andrés Manuel López Obrador al Congreso para desaparecer siete órganos autónomos, entre ellos, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales.

SFP: asumir al INAI

Su transformación, según las palabras de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en su "mañanera" del 15 de octubre, implica asumir las funciones del órgano de la transparencia. La dependencia gastó en contrataciones públicas en promedio por año 369 millones de pesos en estos últimos seis años.





FOTO: CUARTOSURIO

La presidenta ha insistido en sus conferencias matutinas que el país europeo (España) debe disculparse.

FRENTE AL MUNDO

El primer mes de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo estuvo marcado por los roces con España, así como la oportunidad de una nueva relación con Ecuador, Perú y Estados Unidos

POR FERNANDA MUÑOZ
@MunozVMF

El manejo de la política exterior es un tema que recién comienza para el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum ante los roces diplomáticos que le heredó la administración anterior.

En cuanto a la disculpa que desde Palacio Nacional se le solicitó al Gobierno y al reino de España por la violencia que los conquistadores protagonizaron en Tenochtitlan, la presidenta ha insistido en sus conferencias matutinas que el país europeo debe disculparse.

La presidenta expuso a la prensa videos de figuras como Joe Biden,

La presidenta expuso a la prensa videos de figuras como Joe Biden, presidente de Estados Unidos, y del rey Carlos III de Inglaterra, pidiendo disculpas por actos de violencia cometidos hace cientos de años

presidente de Estados Unidos, y del rey Carlos III de Inglaterra, pidiendo disculpas por actos de violencia cometidos hace cientos

de años a pueblos nativos y a colonias británicas; ejemplos que no sigue España.

"Si el rey Carlos y el presidente Biden y otros muchos se han disculpado por atrocidades del pasado, ¿por qué España no?", dijo el 30 de octubre la mandataria.

En opinión de Norma Soto Castañeda, internacionalista de la Universidad La Salle, el roce entre México y España por el tema de la disculpa se va a alargar, sobre todo por la postura de la presidenta, quien cuando tomó posesión se comprometió a seguir bajo la misma línea del expresidente Andrés Manuel López Obrador, por lo que su insistencia en recibir una disculpa seguirá presente en el resto de su sexenio.

Para la académica, pese a las insistencias de la disculpa, la primera mandataria debe cuidar las relaciones con España por ser nuestro primer socio comercial dentro de la Unión Europea: "No es tan fácil lanzar comentarios cuando puedes tener implicaciones económicas", asegura.

En cuanto a las relaciones con Perú y Ecuador, Soto Castañeda asegura que el gobierno en turno podría enfrentar esas diferencias el mes próximo en el marco del G-20 en Brasil. México tiene diferencias diplomáticas con esos países por los desacuerdos de López Obrador con la mandataria Dina Boluarte por el contexto de su toma de posesión y por el ingreso ilegal de uniformados ecuatorianos a la Embajada de nuestro país en Quito.

"Ese evento puede resolver temas difíciles que quedaron en el sexenio anterior, como con Perú y Ecuador; es una buena oportunidad para quedar en buenos términos", dice la docente.

Sobre la relación con Estados Unidos, que está a un par de días de elegir a su próximo presidente, la especialista señala que independientemente de quién se lleve la victoria, la presidenta Sheinbaum Pardo debe aprovechar el cambio de administraciones en ambos países y trabajar de manera conjunta en temas como la migración, el tráfico ilegal de fentanilo y el control de armas. Asimismo, podría comenzar a darle mayor énfasis al papel de México en la lucha contra el cambio climático.

"México ha mantenido una ausencia en cuanto al tema del medio ambiente y debe retomarlo. Mientras lo hace puede tener mejores vínculos con la región de América y Europa, eso le daría buen posicionamiento".